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Balade Jacquaire du 26 juin 2009 dans le marais de Nalliers  
 

 
 
Nous sommes une quarantaine ce matin de début d’été, rassemblés pour une balade dans le marais préparée par 
Geneviève et moi. Ayant eu un accident de voiture, il y a deux jours, Geneviève, bien déçue, ne peut participer à cette 
sortie, accident sans trop de gravité heureusement. 
Après le café et la photo de groupe, nous partons sur les chemins du marais tantôt herbeux, tantôt gravillonnés, bordés très 
souvent de têtards de frênes. Plus beaucoup de fleurs et d’eau dans les fossés, hélas, la saison étant trop avancée. Le temps 
calme nous permet toutefois de passer une agréable matinée. 
De retour à la base des Perles en plein marais, nous nous installons pour un pique-nique tiré du panier. Malheureusement, 
quelques gouttes de pluie pendant l’apéritif, nous obligent à nous installer à l’intérieur pour le repas. Malgré cela 
l’ambiance est toujours aussi chaleureuse et les commentaires de quelques pèlerins nous captivent comme à 
l’accoutumée. 
Nous partons ensuite à la réserve biologique de Nalliers-Mouzeuil. Un diaporama d’une demi-heure nous informe sur les 
lieux que nous allons visiter ensuite avec deux guides fort sympathiques et compétents. Nous apprenons plein de choses 
sur la faune et la flore de ce marais qui semblent captiver la plupart d’entre nous. 
En résumé, ce fut une journée bien agréable dans une ambiance conviviale. Merci à Noëlle, à Gérard et à Janette et aux 
membres de l’association qui ont aidé au bon déroulement de la journée.                                     
                                                                                                                                                    Michel GAS 
 

Nos sincères remerciements à Michel LAFFONT, qui, aux côtés de Jean Grenapin, a très activement œuvré pour 
l’Association pendant 7 ans. Nous lui devons, entre autres,  la création du topo guide du Chemin Vendéen, la crédencial et 
aussi la mise en page du journal « Le Jacquet Vendéen ». Il était notre « pro » de l’informatique….. Merci Michel  

Un autre merci à Colette Romain et Daniel Dion, pour leur présence active, pendant plusieurs années, au sein du C A.  



 2 

 
 
 
• Balade Jacquaire à Sainte Gemme-la-Plaine le 17 octobre 2009 

 
A l’heure prévue sur la feuille d’invitation, les pèlerins (nous sommes 65 !) commencent à se rassembler sur le 
parking dans le centre du bourg de Sainte Gemme-la-Plaine. Le temps est frisquet mais le soleil est bien 
présent. Profitons-en. Après la traditionnelle photo de groupe et une courte interview par la correspondante 
locale de Ouest-France, le groupe se met en chemin vers la forêt, sous la conduite de notre guide Monsieur 
Dominique Gautron, qui en sa qualité d’historien local, saura intéresser les participants. 
 
 

 
 

 
L’histoire locale et nationale se déroule devant nous tout en marchant : cette forêt de Sainte Gemme a été le 

théâtre de combats violents : au 16ème siècle, les guerres de religion verront s’affronter les Huguenots et les 
Catholiques, puis, au 18ème siècle les Bleus et les Vendéens fidèles à la monarchie se combattront à leur tour. 
Notre guide nous fera passer devant les vestiges d’un piège à loup. La marche en forêt nous a paru courte et 
avec un peu d’avance sur l’horaire nous nous sommes  dirigés vers le restaurant « le Phare Ouest ».  
Au moment de l’apéritif le nouveau président prend la parole pour se présenter aux adhérents et leur souhaiter 
la bienvenue à cette journée de reprise. (Bienvenue en particulier aux nouveaux). Nous levons nos verres et 
n’oublions pas Jean Grenapin, que nous avons nommé président d’honneur. Le repas fut animé comme de 
coutume et Monique Riand donne la parole aux pèlerins qui ont parcouru le chemin récemment. Les nombreux 
témoignages montrent bien que notre association est active et que les différents chemins menant à Santiago sont 
toujours aussi fréquentés. 
La 2ème partie de la journée sera consacrée à la visite du logis de la Chevallerie. Les propriétaires, Eugénie et 
Pascal Maison racontent avec passion l’histoire de ce Logis et celle de sa restauration passée et présente ; celle-
ci demande beaucoup d’investissement financier. 
En fin d’après-midi nous finissons notre journée par la visite de l’église paroissiale, visite commentée par 
Monsieur Gautron que nous tenons à remercier chaleureusement pour sa disponibilité et ses explications 
passionnantes. L’histoire de Sainte Gemme n’aura plus de secrets pour tous ceux qui ont pu prolonger encore 
un peu cette bonne journée…. 
Remerciements à Michel Rouault qui a si bien organisé le déroulement de cette journée. 

                                                                                                                           
Pierre FLOC’H 
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• Balade Jacquaire à Jard-sur-Mer le 12 décembre 2009  

Avec un ciel bleu, en ce samedi matin du 12 Décembre, les Jacquets sont bien là, à l’heure sur le parking des 
Mines. 70 pèlerins sont présents autour d’une table, vieillie par la moisissure, mais chaleureuse par les thermos, 
tasses de café et brioches. Déjà le bavardage à propos du Camino est en cours, alors que la correspondante 
Ouest France arrive pour la traditionnelle photo de départ. 

 
 
C’est la première fois que Monique est obligée de refuser des participants, non pas pour la marche, mais pour le 
nombre de places au restaurant (grand maximum : 66). Dommage !!! 
9h30 : Norbert avec sa tunique fluo, résident à Jard, prend la tête du groupe et nous montre le chemin pour un 
parcours de 9km. La veille, avec Maurice et Jacqueline ils avaient tracé le « Jeu de piste »….La tenue fluo est le 
point de repère pour le premier et le dernier. Ici, ce n’est pas pour la sécurité routière, car le parcours 
n’emprunte pas de routes, mais des allées sablonneuses, des sentiers étroits où il faut se courber pour éviter de 
s’accrocher à ces branches de chênes verts. 
Nous marchons vers la Pointe du Payré, 2km dans cette très ancienne forêt et nous longeons 3km de bord de 
mer sur une falaise bien abîmée par les marées. Nous admirons des cormorans. Arrivés à la Pointe, nous 
découvrons Port Bourgenay ainsi qu’au loin une vue panoramique sur la Chaume ; bien différente de la vue 
Galicienne de Fisterra !!!!! 
Une dernière photo et nous reprenons le chemin du retour : 4km, direction le parking, par une allée où les 
bordures sont décorées par de nombreux champignons plus ou moins comestibles. Nous contournons une 
colonie et là, nous entendons l’écho du sonneur ???? Ce n’est pas Roland à Roncevaux, mais un chasseur, qui 
avec sa trompe, cherche à récupérer son chien. 
11h45, retour au parking, changement de chaussures…. Bravo, nous serons à l’heure au restaurant « Le 
Clémenceau » 
Le repas est copieux, animé par le témoignage d’André sur son chemin de Compostelle ; il raconte les échanges 
chaleureux et donne une mention TB au refuge « Emmaüs » de Burgos. Alain témoigne de son émotion à son 
arrivée à Santiago (voir les regards radieux, fiers de leurs périples et recevoir la Compostela). Reine Marie 
raconte son temps d’accueil au gîte de sa fille Marie à St Privat et aussi Anne Marie, qui n’a pas de mots assez 
forts pour parler de son pèlerinage à Tamanrasset, sur les pas du Père de Foucault. 
Une visite à l’église Ste Radegonde de Jard (classée monument historique en 1947). Une personne dévouée, 
nous commente les travaux de reconstruction : la voûte détruite est remplacée par une charpente « à jambettes 
courbes », typique vendéenne des années 1600, la chapelle de la Vierge à 4 travées voûtées d’ogives et nous 
nous arrêtons devant l’immense toile du Rosaire réalisée par Peinus. 
Il est 16h ; nous nous quittons en nous souhaitant « Bon Noël et à l’année 2010 pour de prochaines balades. 
      
                                                                                                                         Norbert Nassivet 
Page suivante : lettre de remerciement du Père GRIT 
(Prêtre qui a célébré la messe qui a suivi notre Assemblée Générale ) 
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« Le 30 janvier 2010 
A Paul et tous les amis pèlerins, 
 Je brise enfin mon silence dû à de nombreux engagements qui ont suivi notre rencontre de dimanche 
dernier. Mais comment pourrais-je oublier cet après-midi et comment ne pas mentionner la magnifique 
offrande faite par les pèlerins de saint Jacques à notre messe commémorative ?. 
 Vous avez ensemble offert la somme de 111,50 € !... Je vous dois à tous un immense merci J’exprime ma 
vive reconnaissance à tous ceux qui ont participé … 
 Mon intention est de réserver votre offrande pour célébrer six messes selon les besoins que je devine en 
chacun de vous ; vos familles et les soucis qui les escortent avec les santés défaillantes et les situations qui 
créent des inquiétudes ; vos défunts. Ajoutons les grandes intentions qui gisent au cœur des chrétiens : Haïti, 
les sans-travail, la paix dans notre monde, et un sage équilibre dans notre église, dont le côté humain 
apparaît parfois trop visible. Toutes vos intentions seront placées dans le cœur miséricordieux de notre 
Sauveur avec foi et beaucoup d’amour.  
 J’ai beaucoup apprécié cette rencontre à laquelle j’étais convié et je me suis senti parfaitement à l’aise au 
milieu de vous tous. 
 Je suis prêt à recommencer cette expérience bienfaisante (pas pour le fric) mais pour l’atmosphère 
chrétienne et l’ambiance chaleureuse de vous tous. 
 Restez unis en Christ par saint Jacques l’Apôtre de Compostelle. 
 Amicalement … fraternellement et encore merci. 
 Charles » 
 

• ASSEMBLEE GENERALE à CHAVAGNES 
le 24 JANVIER 2010  

Rapport moral 

Bonjour à vous tous venus nombreux des quatre coins de la Vendée, de Noirmoutier et aussi de la Loire 
atlantique. 

Nous nous retrouvons ce matin dans cette salle du centre spirituel des Ursulines à Chavagnes. L’an dernier, 
c’était Jean Grenapin qui présidait l’A.G.Jean n’a pas quitté totalement notre association car nous l’avons en septembre 
nommé président d’honneur. 

Pendant ses années de présidence, Jean a marqué l’association par sa gentillesse, son charisme, 
toujours à l’écoute des uns et des autres, ses témoignages et son humour nous ont souvent réjouis. J’ai donc le 
plaisir et le grand honneur de présider ce matin cette Assemblée générale. 
A la fin de l’année 2009 nous étions 180 adhérents ce qui démontre la bonne santé de notre association. Nous 

avons vécu de bons moments de convivialité et d’amitié lors des balades jacquaires. Ces balades ont pour 
but de se connaître et de resserrer les liens entre les adhérents, ce sont des moments privilégiés  d’échanges 
entre les nouveaux adhérents candidats au départ et les <<anciens>> .Nos réunions de bureau et de C.A. 
sont aussi des moments d’échange et d’amitié .Je vous encourage à nous rejoindre. La vie d’une association 
est l’affaire de tous .Nous avons besoin de toutes les bonnes volontés. 

Michel Laffont  et Monique Riand vous parleront dans le rapport d’activité des balades jacquaires 

prévues en 2010, du topoguide du chemin, du carnet de pèlerin dont j’ai assuré la délivrance, ce que je 
continuerai à faire (en 2009 j’ai délivré 51 carnets) 

2010 est une année jacquaire .La société française des amis de Saint-Jacques de Paris organise pour 
la journée de la France le 25 août un déplacement à Santiago. J’ai  un bulletin  d’inscription pour ceux qui 
sont intéressés. 

Une soirée jacquaire aura lieu le 24 février à 20h 30 au Poirée sur Vie dans la salle du presbytère près 

de l’église. 
Nous entretenons  de bonnes relations avec les associations jacquaires voisines : Bretonne et celle du 

Maine et Loire. 
Nous avons eu en 2009 une rencontre des associations jacquaires de l’arc atlantique. Nous avons eu 

des échanges fructueux. 

Je souhaite que nous continuions dans ce sens. Bonne année à tous. Ultreia. 
                                                                                                    Pierre FLOC’H 
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 Rapport d’activités 
-Les sorties 
 -7 mars : Palluau 
 -25 Avril : Mareuil sur Lay 
 -26 juin : Nalliers 
 -17 octobre : Sainte Gemme la Plaine  

 -12 Décembre : Jard sur mer 
- Une rencontre exceptionnelle a eu lieu à Mervent le 8 Août pour dire au revoir à notre président : Jean 
Grenapin. 
 
-Les projets 
 - Mercredi 24 Février 2010 à 20h30 : soirée Compostelle au Poiré sur Vie, proposée par Roland, Daniel et 

Michel. 
 -Samedi 24 Avril 2010 : balade jacquaire à Clisson, organisée par Thérèse et Elie Charrier. 
 -Samedi 3 juillet 2010 : balade Jacquaire aux Brouzils (forêt de Grasla), organisée par Jean Paul Michaud et 
Paul Gourraud. 
 
Le Topo guide du chemin Vendéen est épuisé ; nous allons en faire imprimer une centaine. 

Nous avons aussi renouvelé notre adhésion à La Société Française des Amis de Saint Jacques, qui nous 
adresse les documents relatifs à ses activités. 
Le prix de l’adhésion reste inchangé pour cette année : 16 € ou 24 € 
 
Rapport financier  

 -Il est présenté par Marie Louise Le Guerroué ; il fait apparaître un solde créditeur de 931 € Ce solde positif est 
dû :  
- A la stabilité du nombre de nos adhésions 
-A l’optimisation des dépenses de fonctionnement 
-A la subvention du Conseil Général 

 

Recettes  Dépenses  

Adhésions Membres  2.232,00 € Balades Jacquaires 5.277,74 € 

Documentations   103,50 € Cotisations 353,92 € 

Subvention CGV 1.000,00 € Chemin Vendéen 
(balisage) 

270,00 € 
 

Balades Jacquaires 5.213,00 € Secrétariat 1.635,29 € 

Ventes livres Jean 1.155,64 € Frais divers   183,00 € 

  Achat petit matériel  149,27 € 

  Sorties diverses (bureau, 
déplac.) 

 519,20 € 

  Documentations 384,39 € 

TOTAL 9.704,14 € TOTAL            8.772,81 € 

  Solde positif             931,33 € 

 

 SITUATION FINANCIERE 31 décembre 2008 31 décembre 2009 

Compte Chèques 1.265,86 € 2.196,90 € 

Livret      17,86 €     18,15 € 

TOTAL 1.283,72 € 2.215,05 € 

SOLDE CREDITEUR   931,33 €  

 
Toutes les résolutions (rapport moral, rapport d’activités et rapport financier) sont adoptées à 
l’unanimité. 
 
Pierre Floc’h, Président        Michel Laffont, secrétaire      Marie Louise Le Guerroué, trésorière 
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• De SAINT JEAN PIED DE PORT A SANTIAGO Du 06/09/09 a u 03/10/09  

 
 En 2007, j’ai effectué mon premier périple, du Puy en Velay à Roncesvalles. Fort de cette première 
expérience, je suis reparti seul de St Jean Pied de Port pour accomplir le « Camino Frances » en Espagne. 
 J’ai vécu ce pèlerinage avec beaucoup d’intensité et une grande joie intérieure. Je m’étais dit qu’en partant 
en Septembre, il ferait moins chaud et il y aurait moins de monde….. J’ai eu tout faux…. Septembre a été très 
chargé dans les « albergues » et j’ai subi une canicule pendant une dizaine de jours !.... 
J’ai moins apprécié les paysages espagnols que ceux de France (quelques étapes dans la Meseta, le long de la 
N120) 
 Malgré cela, accomplir ce chemin a été pour moi : 
- Une épreuve physique acceptée et bien préparée, avant mon départ. Quel plaisir de marcher ! Je n’ai pas eu 
de soucis majeurs. 
- Une grande Aventure humaine, par toutes les rencontres, les échanges entre pèlerins, l’après-midi dans les 
« albergues », les liens créés, l’amitié partagée, la solidarité, l’esprit de convivialité et de chaleur humaine. Ce 
chemin est un chemin du cœur, d’une fraternité vécue dans le respect de tous : pas de clans, de préjugés, de 
masques …  
- Un temps fort dans ma vie, en rompant pour un mois, avec les habitudes, la routine, le gavage des 
médias…..Ainsi, j’ai retrouvé une grande Liberté d’Esprit propice à la méditation, au recueillement, à 
l’intuition… 
- Une cure de silence intérieur. J’ai apprécié cette pause, cette RE-TRAITE, cette coupure pour mieux cerner 
les priorités, l’essentiel, le vrai Chemin à prendre dans le quotidien. Ce quotidien, qui, trop souvent privilégie le 
superficiel, toujours les choses à FAIRE, alors qu’est souvent délaissé notre Être profond ….. à vivre…. 
- Une Louange au créateur. J’ai découvert des paysages grandioses, admiré cette création, les sens en éveil ; 
j’ai vu, écouté, senti, goûté, chanté, prié…… Tout a été prétexte à émerveillement. 
- Un cheminement intérieur. Face à soi-même, dans la solitude voulue et choisie pour un temps, l’Aventure 
spirituelle n’est pas loin. Personnellement, la marche en solitaire me semble préférable pour mieux vivre 
l’instant présent (d’autres le vivront autrement, à chacun sa pérégrination…..) 
- Un chemin d’altérité. Comme tout le monde, les petites souffrances ne m’ont pas été épargnées ; rien de 
grave. On oublie vite les petits désagréments pour revenir au positif. 
- Un rêve qui se réalise. De la poésie, des photos insolites ; faire le vide, laisser le SILENCE parler. Je me suis 
RE-POSE dans le calme, la joie intérieure pour essayer de vivre sereinement l’après pèlerinage. 
                                                                                                                                       Jean Paul Michaud 
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• Sur le chemin … dans la longue lignée des « pérégrinos », tu n’es pas 
seul(e ) !  

Quand on se met en route sur le chemin de Compostelle, les raisons peuvent être très variées et la rencontre 
d’autres personnes permet vite de s’en apercevoir. Certains diront : « Je suis parti « marcheur », je suis devenu 
« pèlerin » ! 

Objectivement, tous sont « marcheurs » sur un chemin qui conduit à un lieu de « pèlerinage ».  
Ce lieu de pèlerinage a une histoire, et même si des éléments de cette histoire tiennent aussi de la légende, ceux qui se 
rendent à Compostelle cherchent à connaître les fondements qui ont poussé depuis plus de 10 siècles des pèlerins à se 
rendre en ce lieu, situé au bout de la terre… d’Europe. Tous les guides mentionnent la découverte d’une sépulture 
ancienne, devenue lieu de vénération de St Jacques, un des apôtres de Jésus. La tradition a ainsi situé le tombeau de St 
Jacques en ce lieu, et de même qu’à Rome, on pouvait se recueillir sur le tombeau de St Pierre, à Compostelle, on pouvait 
se recueillir sur celui de St Jacques. La situation politique, en particulier l’extension de l’islam, rendant le pèlerinage à 
Jérusalem difficile pour les chrétiens d’Occident, ils se sont donnés comme lieu de pèlerinage Compostelle, tout en 
établissant le long du chemin « français » sur lequel s’aventuraient les pèlerins de toute l’Europe, une ligne de bastides, de 
monastères et de villes fortifiées pour garantir la sécurité des pèlerins et marquer une ligne de front et parfois de frictions 
avec les Maures. 

Ceux qui se mettent en marche vers Compostelle aujourd’hui, entrent dans cette lignée de « marcheurs-pèlerins » 
qui ont sillonné ces routes depuis l’an mille. 
Au fil des siècles, les raisons et les manières de faire le pèlerinage ont pu évoluer, avec de profondes motivations 
spirituelles mais aussi de nombreuses ambiguïtés, comme si l’on pouvait gagner le ciel à la force de ses mollets. 

Les évolutions dans la perception du pèlerinage dans les Eglises chrétiennes, catholiques ou protestantes, ont 
modifié l’importance donnée à cette démarche de pèlerins vers les tombeaux des Apôtres. Et cette forme de pèlerinage 
avait beaucoup périclité. De nouveaux lieux de pèlerinage ont vu le jour, mais avec le développement des moyens de 
transport, le « pèlerin-marcheur » avait presque disparu, alors que le terme « peregrinos » indique que l’on rejoint un lieu 
de pèlerinage à pied.  

Le développement de la marche à pied, de la randonnée, a redonné un nouveau souffle à cette démarche… et le 
nombre de marcheurs sur le chemin de Compostelle a beaucoup progressé depuis 30 ans. 

La diversité des situations religieuses, la relation à l’Eglise moins intense, une prise de distance par rapport aux 
démarches religieuses n’empêche pas des personnes de se mettre en route sur ce chemin. Mais ce chemin ne serait-il 
qu’un chemin de randonnée de plus parmi tant d’autres GR. 

Bien sûr, ce chemin est ouvert à tous … et la diversité des motivations peut favoriser bien des échanges. Le seul 
écueil à éviter c’est de vouloir en faire un chemin où tous marcheraient avec les mêmes motivations. A vouloir en faire un 
chemin exclusivement réservé à  ceux qui manifesteraient  parfois même avec outrances, leurs convictions chrétiennes, ou 
à en faire un chemin qui aurait perdu toute trace de spiritualité en oubliant toute l’histoire qui l’a façonné, on est dans 
deux extrêmes qui enferment le chemin, et ceux qui veulent se mettre en route, dans une vision bien restrictive. C’est dans 
cet échange, cet accueil des diversités, que chacun chemine, non seulement vers Compostelle, mais aussi vers ceux qui 
sont sur le chemin : marcheurs, pèlerins, habitants des régions traversées, « hospitaleros », et ceux qui ouvrent les 
« tiendas » pour assurer l’hébergement et la nourriture à tous ceux qui, comme guidés par une « étoile » se rendent à 
Compostelle. Pour certains, cette étoile, c’est celle de la foi qui les anime, pour d’autres, celle de l’attention portée à tous 
les frères et sœurs rencontrés. Pour tous, elle peut porter le nom de l’espérance … d’arriver au but, quand ils se mettent en 
route. 

                                                          
Roland Gautreau 

 
 
 

 
 
Fini d'hiberner      (Daniel DION  sur la voie d’Arles au printemps) 
 
J'ouvre un oeil, il fait noir. Je le referme, j'hésite. Dormir encore un petit peu ? 
Je n'ai plus sommeil. J'écarquille les paupières, il fait noir et chaud,  
Il me semble que j'ai perdu conscience, que je suis en léthargie, j'ai dit léthargie ? Comme c'est étrange.Où 
suis-je ? Mais oui je suis à Arles sur la via  TOLOSANA 
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Je me réveille, je m'étire, j'ai faim de parfum et de lumière autant que de nourriture. 
Jacquets mes frères, ouvrons nos yeux en pleine lumière, reniflons l'avenir, heureux de faire 
le Camino, de nous inscrire dans une chaîne humaine qui se perdurera. 
Notre société est marquée par le matérialisme, la  productivité et la quête des performances 
Le succès du Camino traduit un besoin de rompre avec cette logique, et  sur la voie d'Arles nous 
retrouvons la même ambiance, le même genre de rencontres, la même atmosphère que sur celle du Puy 
peut-être un peu plus physique à cause de l'espacement des étapes. 
Mais...que la France est belle (voir topo-guide) et l'Espagne aussi, après avoir traversé la 
barrière des Pyrénées pour se trouver dans les collines de marne, et  quelle joie d'arriver à Puente la Reina 
et de retrouver le Camino Francès 
Je ferme un oeil, il fait noir, il fait chaud, je suis heureux, le bonheur m'entoure. 
 

 
                                                                                                      Danièle et Henri MORNET 

ASSOCIATION VENDEENNE DES PELERINS DE SAINT JACQUES 
Siège social : 23, rue Rembrandt   85000 LA ROCHE Sur YON   Tél. 02.51.05.01.45 ou 02.51.62.19.63 
www.vendeecompostelle.org  E-mail : pierre.floch@laposte.net ou monique.riand@aliceadsl.fr 
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